
An die 
Präsidentin des Nationalrates 
Doris Bures 
Parlament 
1017 Wien 
 

Wien, am 17. April 2015 

Sehr geehrte Frau Präsidentin! 

 

 

Die Abgeordneten zum Nationalrat Meinl-Reisinger und Kollegen haben am 18. Februar 2015 unter 
der Nr. 3726/J an mich eine schriftliche parlamentarische Anfrage betreffend den tatsächlichen 

Personalstand gerichtet. 

 

Diese Anfrage beantworte ich wie folgt: 

 
Zu den Fragen 1 bis 10: 
 Wie viele VBÄ waren im Jahr 2005 direkt oder indirekt über Beteiligungen gem. § 67 BHG 

für das Ministerium tätig? 
 Wie viele VBÄ waren im Jahr 2006 direkt oder indirekt über Beteiligungen gem. § 67 BHG 

für das Ministerium tätig? 
 Wie viele VBÄ waren im Jahr 2007 direkt oder indirekt über Beteiligungen gem. § 67 BHG 

für das Ministerium tätig? 
 Wie viele VBÄ waren im Jahr 2008 direkt oder indirekt über Beteiligungen gem. § 67 BHG 

für das Ministerium tätig? 
 Wie viele VBÄ waren im Jahr 2009 direkt oder indirekt über Beteiligungen gem. § 67 BHG 

für das Ministerium tätig? 
 Wie viele VBÄ waren im Jahr 2010 direkt oder indirekt über Beteiligungen gem. § 67 BHG 

für das Ministerium tätig? 
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 Wie viele VBÄ waren im Jahr 2011 direkt oder indirekt über Beteiligungen gem. § 67 BHG 
für das Ministerium tätig? 

 Wie viele VBÄ waren im Jahr 2012 direkt oder indirekt über Beteiligungen gem. § 67 BHG 
für das Ministerium tätig? 

 Wie viele VBÄ waren im Jahr 2013 direkt oder indirekt über Beteiligungen gem. § 67 BHG 
für das Ministerium tätig? 

 Wie viele VBÄ waren im Jahr 2014 direkt oder indirekt über Beteiligungen gem. § 67 BHG 
für das Ministerium tätig? 

 
In den Jahren 2005 bis 2014 waren jeweils soviele Personen zum Stichtag 1. Jänner von 

Gesellschaften, an denen der Bund gem. § 67 BHG direkt oder indirekt beteiligt ist, und die in 

meinen Zuständigkeitsbereich fallen, für das Ministerium tätig: 

 

Jahr 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014
VBÄ 21 21 22 24 26 28,75 30,75 33 33,77 34,9
 

 
Zu Frage 11: 
 Wie hoch waren in den Jahren 2005 bis 2014 jeweils die Gesamtkosten (inklusive aller 

Zuschläge und sonstiger Entgeltbestandteile) für direkt beim Ministerium beschäftigte 
Mitarbeiter? Bitte um Aufschlüsselung nach Jahren. 

 
Hierzu darf auf den jeweiligen Bundesrechnungsabschluss verwiesen werden, wobei jener für 

2014 bis dato noch nicht vorliegt. 
 

 

Zu Frage 12: 
 Wie hoch waren in den Jahren 2005 bis 2014 jeweils die Gesamtkosten (inklusive aller 

Zuschläge und sonstiger Entgeltbestandteile) für Mitarbeiter, die bei Beteiligungen gemäß § 
67 BHG beschäftigt waren? Bitte um Aufschlüsselung nach Jahren und Beteiligungen. 

 
In diesem Zusammenhang weise ich darauf hin, dass sich das Interpellationsrecht in Bezug auf 

selbständige juristische Personen im Sinn der Anfrage nur auf die Rechte des Bundes (z.B. 

Anteilsrecht in der Hauptversammlung einer Aktiengesellschaft oder Wahrnehmung der 

Gesellschafterrechte in der Generalversammlung einer GmbH) und die Ingerenzmöglichkeiten 

seiner Organe beschränkt, nicht jedoch auf die Tätigkeit der Organe der juristischen Person 

bezogen werden kann (vgl. Mayer B-VG, 4. Auflage, Pkt. II.1 zu Art. 52 B-VG). Die 
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gegenständlichen Fragen betreffen ausschließlich Handlungen von Unternehmensorganen und 

liegen somit außerhalb meiner politischen Verantwortung. Sie sind daher grundsätzlich nicht vom 

Interpellationsrecht umfasst. 

 

Es wird aber auf die Einkommensberichte des Rechnungshofes gem. Art. 121 Abs. 4 B-VG 

verwiesen. 

 
 
Zu Frage 13 bis 42: 
 Welche Vereine haben im Jahr 2005 Leistungen für das Ministerium erbracht? 
 In welchem Kostenumfang haben diese Vereine im Jahr 2005 Leistungen für das 

Ministerium erbracht? Bitte um Aufschlüsselung nach Vereinen. 
 Welche Vereine haben im Jahr 2006 Leistungen für das Ministerium erbracht? 
 In welchem Kostenumfang haben diese Vereine im Jahr 2006 Leistungen für das 

Ministerium erbracht? Bitte um Aufschlüsselung nach Vereinen. 
 Welche Vereine haben im Jahr 2007 Leistungen für das Ministerium erbracht? 
 In welchem Kostenumfang haben diese Vereine im Jahr 2007 Leistungen für das 

Ministerium erbracht? Bitte um Aufschlüsselung nach Vereinen. 
 Welche Vereine haben im Jahr 2008 Leistungen für das Ministerium erbracht? 
 In welchem Kostenumfang haben diese Vereine im Jahr 2008 Leistungen für das 

Ministerium erbracht? Bitte um Aufschlüsselung nach Vereinen. 
 Welche Vereine haben im Jahr 2009 Leistungen für das Ministerium erbracht? 
 In welchem Kostenumfang haben diese Vereine im Jahr 2009 Leistungen für das 

Ministerium erbracht? Bitte um Aufschlüsselung nach Vereinen. 
 Welche Vereine haben im Jahr 2010 Leistungen für das Ministerium erbracht? 
 In welchem Kostenumfang haben diese Vereine im Jahr 2010 Leistungen für das 

Ministerium erbracht? Bitte um Aufschlüsselung nach Vereinen. 
 Welche Vereine haben im Jahr 2011 Leistungen für das Ministerium erbracht? 
 In welchem Kostenumfang haben diese Vereine im Jahr 2011 Leistungen für das 

Ministerium erbracht? Bitte um Aufschlüsselung nach Vereinen. 
 Welche Vereine haben im Jahr 2012 Leistungen für das Ministerium erbracht? 
 In welchem Kostenumfang haben diese Vereine im Jahr 2012 Leistungen für das 

Ministerium erbracht? Bitte um Aufschlüsselung nach Vereinen. 
 Welche Vereine haben im Jahr 2013 Leistungen für das Ministerium erbracht? 
 In welchem Kostenumfang haben diese Vereine im Jahr 2013 Leistungen für das 

Ministerium erbracht? Bitte um Aufschlüsselung nach Vereinen. 
 Welche Vereine haben im Jahr 2014 Leistungen für das Ministerium erbracht? 
 In welchem Kostenumfang haben diese Vereine im Jahr 2014 Leistungen für das 

Ministerium erbracht? Bitte um Aufschlüsselung nach Vereinen. 
 Welche Dienstleistungen hat das Ministerium im Jahr 2005 von privaten Unternehmen 
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zugekauft? Bitte um Aufschlüsselung nach Dienstleistung, Kostenumfang und dem 
jeweiligen Anbieter der Dienstleistung. 

 Welche Dienstleistungen hat das Ministerium im Jahr 2006 von privaten Unternehmen 
zugekauft? Bitte um Aufschlüsselung nach Dienstleistung, Kostenumfang und dem 
jeweiligen Anbieter der Dienstleistung. 

 Welche Dienstleistungen hat das Ministerium im Jahr 2007 von privaten Unternehmen 
zugekauft? Bitte um Aufschlüsselung nach Dienstleistung, Kostenumfang und dem 
jeweiligen Anbieter der Dienstleistung. 

 Welche Dienstleistungen hat das Ministerium im Jahr 2008 von privaten Unternehmen 
zugekauft? Bitte um Aufschlüsselung nach Dienstleistung, Kostenumfang und dem 
jeweiligen Anbieter der Dienstleistung. 

 Welche Dienstleistungen hat das Ministerium im Jahr 2009 von privaten Unternehmen 
zugekauft? Bitte um Aufschlüsselung nach Dienstleistung, Kostenumfang und dem 
jeweiligen Anbieter der Dienstleistung. 

 Welche Dienstleistungen hat das Ministerium im Jahr 2010 von privaten Unternehmen 
zugekauft? Bitte um Aufschlüsselung nach Dienstleistung, Kostenumfang und dem 
jeweiligen Anbieter der Dienstleistung. 

 Welche Dienstleistungen hat das Ministerium im Jahr 2011 von privaten Unternehmen 
zugekauft? Bitte um Aufschlüsselung nach Dienstleistung, Kostenumfang und dem 
jeweiligen Anbieter der Dienstleistung. 

 Welche Dienstleistungen hat das Ministerium im Jahr 2012 von privaten Unternehmen 
zugekauft? Bitte um Aufschlüsselung nach Dienstleistung, Kostenumfang und dem 
jeweiligen Anbieter der Dienstleistung. 

 Welche Dienstleistungen hat das Ministerium im Jahr 2013 von privaten Unternehmen 
zugekauft? Bitte um Aufschlüsselung nach Dienstleistung, Kostenumfang und dem 
jeweiligen Anbieter der Dienstleistung. 

 Welche Dienstleistungen hat das Ministerium im Jahr 2014 von privaten Unternehmen 
zugekauft? Bitte um Aufschlüsselung nach Dienstleistung, Kostenumfang und dem 
jeweiligen Anbieter der Dienstleistung. 

 
Ich ersuche um Verständnis dafür, dass ich diese Fragen aufgrund des extremen 

Verwaltungsaufwandes, der zu ihrer Beantwortung notwendig wäre, nicht beantworten kann.  

 

Es ist zu bedenken, dass jede Bestellung von Gegenständen oder kleinen Reparaturarbeiten 

angeführt werden müsste. Eine taxative Auflistung aller Verträge würde eine Liste mit weit mehr 

als 10.000 Positionen pro Jahr - also für den abgefragten Zeitraum noch immer eine ähnlich hohe 

Zahl an Positionen - ergeben. Zudem wird sicher die Mehrheit aller Aufträge auf Basis von 

Rahmenverträgen/Rahmenvereinbarungen der BBG seitens der Bundesministerien beauftragt.  
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Jedenfalls wurden aber bei all diesen Aufträgen die Bestimmungen des Bundesvergabegesetzes 

2006 eingehalten. 
 

 

Zu den Fragen 43 bis 52: 
 Welche externe Unternehmen haben dem Ministerium im Jahr 2005 Personal, im Zuge von 

Personalleasing zur Verfügung gestellt? Bitte um Aufschlüsselung nach Unternehmen und 
Kostenumfang. 

 Welche externe Unternehmen haben dem Ministerium im Jahr 2006 Personal, im Zuge von 
Personalleasing zur Verfügung gestellt? Bitte um Aufschlüsselung nach Unternehmen und 
Kostenumfang. 

 Welche externe Unternehmen haben dem Ministerium im Jahr 2007 Personal, im Zuge von 
Personalleasing zur Verfügung gestellt? Bitte um Aufschlüsselung nach Unternehmen und 
Kostenumfang. 

 Welche externe Unternehmen haben dem Ministerium im Jahr 2008 Personal, im Zuge von 
Personalleasing zur Verfügung gestellt? Bitte um Aufschlüsselung nach Unternehmen und 
Kostenumfang. 

 Welche externe Unternehmen haben dem Ministerium im Jahr 2009 Personal, im Zuge von 
Personalleasing zur Verfügung gestellt? Bitte um Aufschlüsselung nach Unternehmen und 
Kostenumfang. 

 Welche externe Unternehmen haben dem Ministerium im Jahr 2010 Personal, im Zuge von 
Personalleasing zur Verfügung gestellt? Bitte um Aufschlüsselung nach Unternehmen und 
Kostenumfang. 

 Welche externe Unternehmen haben dem Ministerium im Jahr 2011 Personal, im Zuge von 
Personalleasing zur Verfügung gestellt? Bitte um Aufschlüsselung nach Unternehmen und 
Kostenumfang. 

 Welche externe Unternehmen haben dem Ministerium im Jahr 2012 Personal, im Zuge von 
Personalleasing zur Verfügung gestellt? Bitte um Aufschlüsselung nach Unternehmen und 
Kostenumfang. 

 Welche externe Unternehmen haben dem Ministerium im Jahr 2013 Personal, im Zuge von 
Personalleasing zur Verfügung gestellt? Bitte um Aufschlüsselung nach Unternehmen und 
Kostenumfang. 

 Welche externe Unternehmen haben dem Ministerium im Jahr 2014 Personal, im Zuge von 
Personalleasing zur Verfügung gestellt? Bitte um Aufschlüsselung nach Unternehmen und 
Kostenumfang. 

 
In den Jahren 2005 bis 2014 waren jeweils soviele Personen zum Stichtag 1. Jänner von 

Gesellschaften, an denen der Bund nicht gem. § 67 BHG direkt oder indirekt beteiligt ist oder die 

nicht in meinen Zuständigkeitsbereich fallen, tätig: 
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Jahr 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014
VBÄ 3 3 1 5 2 3 2 2 3 2
 
Ich ersuche um Verständnis, dass aufgrund der geringen Anzahl an Arbeitsleihen in diesem 

Bereich die Rückführbarkeit auf einzelne Personen gegeben wäre und daher aus 

datenschutzrechtlichen Erwägungen keine Angaben zu den Kosten und Unternehmen gemacht 

werden können. 

 

 
Zu den Frage 53 bis 62: 
 Welche Beteiligungen hielt das Ministerium im Jahr 2005, die nicht unter § 67 BHG fallen? 

Bitte um Aufschlüsselung nach Beteiligungen und Beteiligungshöhe. 
 Welche Beteiligungen hielt das Ministerium im Jahr 2006, die nicht unter § 67 BHG fallen? 

Bitte um Aufschlüsselung nach Beteiligungen und Beteiligungshöhe. 
 Welche Beteiligungen hielt das Ministerium im Jahr 2007, die nicht unter § 67 BHG fallen? 

Bitte um Aufschlüsselung nach Beteiligungen und Beteiligungshöhe. 
 Welche Beteiligungen hielt das Ministerium im Jahr 2008, die nicht unter § 67 BHG fallen? 

Bitte um Aufschlüsselung nach Beteiligungen und Beteiligungshöhe. 
 Welche Beteiligungen hielt das Ministerium im Jahr 2009, die nicht unter § 67 BHG fallen? 

Bitte um Aufschlüsselung nach Beteiligungen und Beteiligungshöhe. 
 Welche Beteiligungen hielt das Ministerium im Jahr 2010, die nicht unter § 67 BHG fallen? 

Bitte um Aufschlüsselung nach Beteiligungen und Beteiligungshöhe. 
 Welche Beteiligungen hielt das Ministerium im Jahr 2011, die nicht unter § 67 BHG fallen? 

Bitte um Aufschlüsselung nach Beteiligungen und Beteiligungshöhe. 
 Welche Beteiligungen hielt das Ministerium im Jahr 2012, die nicht unter § 67 BHG fallen? 

Bitte um Aufschlüsselung nach Beteiligungen und Beteiligungshöhe. 
 Welche Beteiligungen hielt das Ministerium im Jahr 2013, die nicht unter § 67 BHG fallen? 

Bitte um Aufschlüsselung nach Beteiligungen und Beteiligungshöhe. 
 Welche Beteiligungen hielt das Ministerium im Jahr 2014, die nicht unter § 67 BHG fallen? 

Bitte um Aufschlüsselung nach Beteiligungen und Beteiligungshöhe. 
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Unternehmen Beteiligungsverhältnis zum 
  31.12.2005 31.12.2006 31.12.2007 31.12.2008 31.12.2009

Kärntner Betriebsansiedlungs- und 
Beteiligungsgesellschaft mbH 50,00% 50,00% 50,00% 50,00% 50,00%
Neusiedler Seebahn AG 45,76% 45,76% 45,76% 49,81% 49,81%
Neusiedler Seebahn GmbH - - - - - 
Niederösterreichische 
Grenzlandförderungsgesellschaft 
mbH  50,00% 50,00% 50,00% 50,00% 50,00%
Raab Oedenburger Ebenfurter  
Eisenbahn AG 38,61% 36,43% 34,48% 33,30% 28,61%
Zillertaler Verkehrsbetriebe AG 4,86% 4,86% 4,86% 4,86% 4,86%

 
 

Unternehmen Beteiligungsverhältnis zum 
  31.12.2010 31.12.2011 31.12.2012 31.12.2013 31.12.2014

Kärntner Betriebsansiedlungs- und 
Beteiligungsgesellschaft mbH 50,00% 50,00% 50,00% 50,00% 50,00%
Neusiedler Seebahn AG 49,81% 49,81% 49,81% - - 
Neusiedler Seebahn GmbH 49,81% 49,81% 49,81% 49,81% 49,81%
Niederösterreichische 
Grenzlandförderungsgesellschaft 
mbH  50,00% 50,00% 50,00% 50,00% 50,00%
Raab Oedenburger Ebenfurter  
Eisenbahn AG 28,24% 28,24% 28,24% 28,24% 28,24%
Zillertaler Verkehrsbetriebe AG 4,86% 4,86% 4,86% 4,86% 4,86%
 

 

Zu den Fragen 63 und 64: 
 Gab es in den letzten 10 Jahren Grundlagen oder Richtlinien für Entscheidungen, ob eine 

Dienstleistung von privaten Unternehmen oder durch das Ministerium selbst erbracht 
werden sollen? 

 Wenn ja, aufgrund welcher Grundlagen und Kriterien wurden diese Entscheidungen 
getroffen? 

 
Dies wird nach Lage des Falles nach den Grundsätzen Sparsamkeit, Wirtschaftlichkeit und 

Zweckmäßigkeit entschieden. 

 

 
Alois Stöger 
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